
Verbale 6 del Gruppo di Riesame (GR) del CdS LM 84 - Scienze Storiche 

 

Il giorno 18 ottobre 2022 alle ore 10.30, a seguito di convocazione da parte del 
Referente per la Qualità del CdS Prof. Enrico Faini, si è riunito in modalità Gmeet, il 
Gruppo di Riesame (GR) del CdS in Scienze Storiche LM 84 con il seguente ordine del giorno:  

> Analisi e commento degli indicatori (estrazione dati 8 ottobre 2022) della 
Scheda di Corso di Studio. 

PRESENTI: 

Prof. Enrico Faini (Responsabile Qualità) – verbalizzatore 

Prof. Ida Gilda Mastrorosa (Presidente del CdS – Responsabile Riesame) 

Prof. Valeria Galimi - Membro 

Prof. Igor Melani - Membro 

 

ASSENTI GIUSTIFICATI: 

Dott. Giovanna Daddi – Membro 

Dott.ssa Tiziana Grassi - Rappresentante degli Studenti 

 

Il GR passa in rassegna i singoli indicatori della Scheda di Corso di Studio e ne 
confronta il valore con la serie storica e con i relativi valori nazionali e regionali. 

Il responsabile del GR, prof. Faini, nota che i dati maggiormente problematici 
riguardano il numero degli immatricolati e l’internazionalizzazione. 

La presidente, prof. Mastrorosa, nota che la contrazione del numero degli studenti 
non è relativa soltanto al nostro CdS ma, più in generale, è un dato con riscontri 
regionali e nazionali. Sulla diminuzione degli iscritti ha pesato molto la situazione 
eccezionale determinatasi nello scorso anno accademico (2020-21) caratterizzato da ampi 
momenti di confinamento i quali hanno indotto molti lavoratori a iscriversi ai corsi 
universitari, la cui offerta online si è molto arricchita. Pertanto, il dato che vediamo 
andrebbe piuttosto confrontato con i dati anteriori al 2020. La professoressa aggiunge 
che il nostro CdS sconta anche, dall’anno accademico 2021-2022 la presenza di un corso 
di studi di nuova formazione, quello in scienze religiose, che attinge agli stessi bacini 
(utenza e docenza) del nostro CdS. Il CdS in scienze religiose, inoltre, si presenta come 
maggiormente professionalizzante e anche questo giustifica, probabilmente, il diminuito 
numero di iscritti nel nostro CdS. A tal proposito, per rendere la nostra offerta formativa 
più competitiva sia piano della professionalizzazione abbiamo cercato di valorizzare le 
competenze dei laureati in discipline storiche e di riorientare in rapporto al loro uso nel 
mercato del lavoro, attraverso la progettazione ed istituzione di un Master post-laurea 
interarea ed interuniversitario in Cultura e diritto delle immagini. 



Il prof. Melani aggiunge che, rispetto ai CdS in scienze storiche di altri atenei, 
forse il nostro sconta anche il fatto di non essere organizzato per curricula. 

La prof. Mastrorosa concorda in parte, ma nota che la curricolarizzazione della 
nostra offerta didattica è praticamente inattuabile dal punto di vista organizzativo. 
Piuttosto come azione per incrementare il numero degli iscritti occorrerebbe svolgere 
una maggiore attività di informazione all’esterno, magari nelle scuole. Il GR concorda 
che si tratta di una azione concreta su cui occorre puntare. 

La prof. Galimi osserva che, sul piano dell’internazionalizzazione, potrebbe essere 
utile la presenza di alcuni corsi del Master Hips (offerto da un consorzio internazionale e 
con corsi in inglese) aperti agli studenti del nostro CdS: il master, del resto, anche se non 
aperto alle iscrizioni di studenti del nostro CdS si presenta come un curriculum del CdS 
stesso. 

La prof Mastrorosa osserva che occorrerà integrare via via sempre più 
decisamente le attività di Hips nell’offerta del nostro Cds   

Il GR ritiene inoltre di dover integrare quanto emerso nella Scheda di Corso di Studio 
con un’analisi delle valutazioni degli studenti (attraverso i dati della piattaforma 
SISVALDAT). A tal proposito si osserva che i dati appaiono migliori di quelli della 
Scuola di Studi Umanistici e della Formazione (non sono disponibili i dati dell’Ateneo) anche 
se non brillanti come quelli dell’anno passato. Il quesito che presenta la maggiore criticità 
è il D4 (Le conoscenze preliminari possedute sono risultate sufficienti per la comprensione degli 
argomenti trattati?). 

La presidente nota che si tratta di un problema annoso e non relativo 
esclusivamente al nostro CdS, come dimostra l’andamento simile per la media della 
Scuola. L’intenzione del GR è quella di intervenire concretamente sul problema. 

Il prof. Faini segnala che, per farlo, occorre una base informativa esauriente, che 
ci permetta di conoscere la formazione pregressa della coorte di ogni anno. Quanti 
provengono da una Laurea triennale in storia? Quanti da altro genere di formazione? 
Quale? Quanti sono gli studenti in età che intraprendono il percorso magistrale da 
pensionati? I dati, disponibili per l’ateneo, dovrebbero essere messi a disposizione del 
CdS: non è possibile pianificare alcuna strategia comune di intervento senza una base 
dati alla quale far riferimento. 

 

Il GR delibera di aggiornarsi e riprendere la procedura del Riesame il giorno 28 
ottobre 2022 alle ore 16.00, tramite convocazione Gmeet inoltrata dal Responsabile Qualità 
prof. E. Faini.  

La riunione è sciolta alle ore 11.00. 

Il verbalizzatore 

Prof. Enrico Faini – Responsabile Qualità CdS LM 84 

 


